
Au nom du Conseil d'Administration du Groupe Jules Isaac, je vous adresse la version 2 de la 
contribution aux « Trois questions à un(e) président(e) de groupe AJCF ».  

Si la question 1 appelle une réponse personnelle de la part du président, nous avons enrichi les 
réponses aux questions 2 et 3 au cours du Conseil d'Administration du 11 décembre 2019.  

1-Ce qui a motivé mon engagement personnel auprès du Groupe Jules Isaac de Rennes  

Au départ, ce sont des rencontres et échanges auprès de laïcs et religieux qui ont jalonné une 
quête incessante pour comprendre et expliquer l'histoire, les iniquités envers nos frères juifs et 
l'indicible de la Shoah. Ce n'est pas un chemin rectiligne, plutôt un parcours sinueux parsemé 
d'interrogations et de doutes. Cette quête et cette recherche de la vérité se sont heurtées à nombre 
d'idées reçues qui m'ont conduit, il y a une dizaine d'années, à découvrir la richesse de nos racines 
juives et m'engager dans le dialogue judéo-chrétien. Je fais partie de la génération qui a eu pour 
livre d'histoire le Malet-Isaac. La découverte de la vie et du combat de Jules Isaac, jeune étudiant 
aux côtés de Charles Péguy, m'ont ouvert un véritable chantier de réconciliation, de dialogue et de 
fraternité envers nos frères juifs et la société toute entière. Afin de poursuivre le combat de Jules 
Isaac, notre logo est celui de la couverture de la première édition de Jésus et Israël, un poisson et 
une Ménorah, signes des chrétiens et des juifs.  

2-Les actions que je souhaite mener dans notre Groupe qui porte le beau nom de l'historien 
français nommé Isaac : 

Notre fil conducteur, c'est la dynamique de la rencontre avec la tradition vivante de nos sœurs et 
frères juifs, afin de dépasser les préjugés et les idées reçues. Nos actions visent à développer des 
relations fraternelles et à construire des ponts pour que juifs et chrétiens aident la société moderne 
à s'orienter. Ce sont par exemple des rencontres et des débats à partir de témoignages sur l'Église 
et la Synagogue, ce qui nous rapproche et ce qui nous différencie, à partir de thèmes à connotation 
historique, culturelle et théologique. Lutter contre toute forme d'antisémitisme, d'où qu'elle 
vienne, pour que cesse toute haine. Cela permet de passer par la connaissance et la réception des 
textes et orientations sur le dialogue judéo-chrétien-depuis « Nostra Aetate » et leur résonnance 
dans l'actualité.  

« Il reste encore un immense travail à accomplir : l'assimilation de cet enseignement dans l'esprit 
de l'ensemble des chrétiens »1. Comment aider à la réception de ces textes ? L’une des pistes 
envisagées est de débattre sur les problématiques actuelles de la société : sexualité, bioéthique, 
écologie, antisémitisme. 

 

 

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
1 Frère Louis-Marie Coudray, Directeur du Service National des Relations avec le Judaïsme, dans 
Les relations entre Juifs et Chrétiens, Compendium, Conférence des Evêques de France, Ed. du 
Cerf, 2019, p. 226.  

	  



3-Le plus grand souci et la plus grande joie en 2019  

2019 a été pour notre Groupe une année particulièrement riche avec un souci majeur partagé par 
le Conseil d'Administration, les équipes de bénévoles du Groupe Jules Isaac et de l'Association 
Culturelle et Cultuelle Israélite de Rennes. Nous avons souhaité accueillir le mieux possible les 
participants à l'Assemblée Générale de l'Amitié Judéo-Chrétienne de France à Rennes et offrir un 
beau programme.  

Nous avons eu la grâce d'avoir en 2019, plusieurs grandes joies :  

Nous avons vécu des moments forts d'amitié : lors de l'Assemblée Générale nationale et au cours 
l'Assemblée Générale de notre Groupe local en octobre grâce à l'accueil de la Paroisse Saint-
Augustin de Rennes.  

La remise du Prix de l'AJCF 2019 à Monseigneur Pierre d'Ornellas - archevêque de Rennes, Dol 
et Saint-Malo - au collège des Bernardins, par M. Hubert Heilbronn. Au cours de son intervention, 
Monseigneur d’Ornellas a notamment évoqué « la fraternité, le fruit d'un long chemin » et « cette 
amitié providentielle » qui anticipe « la réparation du monde ».  

Le groupe Jules Isaac a participé à l'ouverture2 des manifestations et spectacles dans le cadre des 
120 ans du procès en révision3 du capitaine Dreyfus. Ces journées ouvertes au grand public et 
proposées par la ville de Rennes sur le thème « Rennes se souvient et en parle », se sont étalées 
sur près de 8 mois et ont reçut un écho particulier dans la vie de la société rennaise.  

Joël THIERRY le 15 décembre 2019  

 

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
2	  Avec la conférence à deux voix de l'historien André Hélard et du comédien Serge Saint-Eve à 
partir de la correspondance de Victor Basch et son épouse Ilona, lâchement assassinés par la 
milice à Lyon en janvier 1944. 

3	   ��� L'Affaire Dreyfus est renvoyée devant le Conseil de guerre de Rennes qui s'ouvre le 7 août 
1899, dans la salle des fêtes du Lycée de Rennes, aujourd'hui Lycée Emile Zola.  

	  


